

Apartes de Tertulia

Mario Cánepa Entra de Nuevo en Escena

Por SILEONIO

Mario Cánepa se considera, entre que nade, poeta. Poco se publicó muy así hasta, porque en treinta años de trabajo (en "El Mercurio"), también se ha dado tiempo para expresarse como escritor. Hasta 1968, cuando recién cumplió los veinte años, publicó "Palabras encalladas", versos que profugó (Instituto de la Vega). Poco un libro lleno de problemática, al que sucedieron otros que adentraron en posiciones literarias y narrativas. Recuerda en el escenario, en el teatro, en el teatro y en la época, "Neruda" ("Tendrá que ser yo la estoy mandando").

El salón neoyorkino es la calle a Mario Cánepa, si no lo entiende, no desentriéralo al punto con sus inquisidores literarios. No lo interesan los grupos. Una vez se incorporó a uno y luego lo dejó, como el que lleva el diablo. ("Se pierde tiempo en conversaciones y discusiones. Y a mí me hace temblar").

Escribió los sábados y domingos y, con frecuencia, durante las vacaciones. ("Cuando iba en una fecha de cine, voy a la Biblioteca Nacional, le confieso, pido teleóptica y al día siguiente lo pongo a pensar. Osa las historias luego lo malo. Los buzos y, cuando los escuchas, oíste a un fotógrafo —un viejo amigo— para que me las reproduzca. Si necesitas algún libro antiguo, pongo un aviso económico y lo adquiere. Por eso, siempre digo que puedo ser investigador gracias al

clima que pasa como pimienta").

Un trabajo sistemático. Una labor sistemática y sin interrupciones. "Fuirengue" ("Historia del Teatro Chileno"), que representa todo el acervo de nuestra escena. Agréguese "Génie de Théâtre", y recién, "La Ópera en Chile" (Editorial del Pueblo). Esta implica una tarea de investigación enorme. De hecho alguna cosa secreta que le ayuda?

Cuando se lo digo, la sonrisa infantil y ensayada de Mario se me extiende.

— "No, honesto. Mis trabajos los desarrollo solo. Yo nací en un grupo universitario estatal al universitario. Nuestra instrucción me ha condicionado para realizarlo algún trabajo, ya sea lo abordo como persona de gabinete."

— "Y las universidades?

— Dijo la Tesis del Estado que salió (Historia del Teatro Chileno), bajo la dirección de mi antiguo profesor, posteriormente, el Ministro de Educación la declaró Tesis Auxiliar de Estado para los cuatro medios. Pero, la Secretaría de Educación no se comprometió a la edición. [Y tiene tantas impresoras disponibles...]

— Dice que ahora, que apareció su libro de teatro, sus cuadros los profesores de esta especialidad que han sondado?

— Para mí es una gran satisfacción que sean tanto los beneficiarios con mis



Mario Cánepa Germán.

investigaciones. Yo no naci con el fin de, por eso recurro a la investigación y, naturalmente, recibo temas que otros ya han tratado. Un tema solo por allí con que lo había plagiado, como el de su hermano recorrido, también, a otras fuentes para hacer su tesis).

Nos hace mucha sangre este Mario Cánepa, de figura espigada, de andar lento, de hablar suave. El más, su comprensión rápida, a quien le doy un libro de teatro al cual él veleidamente sabe de matemáticas, comprenderá sus subtenciones en un instante asombroso. ("Un resumen que es la resumen de él"). Así, en ese nivel sin otras sabidurías que son "pelotas" con los errores, se suma y se responde. Una gala regalada en recorrido de recuperar memoria y pluma.

— Y viene lo que dice en "La Ópera en Chile"? (Nueva edición de 108 páginas).

— Mira... aquí el agujero permanente retrograda todos los libros. (Nota de la impresión que cuando uno publica un libro en como si contuvieran la lata, más allá contra la sociedad?) Osa "La Ópera en Chile", que demandó seis años en escribir, me han pasado las más desagradables cosas. Punto que antes de que yo publicara el primer ejemplar, ya había sido distribuido a otros miembros del jurado y de uno de ellos perdió una llamada telefónica. ¡Pasa qué crees tú que era? Me acusaron a cuenta de otra persona y esa justificaba que motivo los pocos pesos, la cubierta más carísima del libro, pegó de haberlo quemado. Y se trató de uno de los más deslumbrados promotores de la ópera. Hoy que conoces los fondos y los trastornos de este mundo devuelves para darte cuenta lo que es la tragedia de un autor.

Por eso, salvo un libro que es a modo de recordatorio, la

obligación de la crítica trae de vuelta el cuerpo al teatro. Si la obra es de interés o obedece a determinada forma que no les simpática, ya porque publicó mucho o porque lo respira a muerte, la persigue, lo ignora. Y sigue el accidente público que; que a esto no, porque es cuando; que a esto tampoco, porque es incorrecta. Así se han arrastrado al público por que se dirige a las letras..."

Todo lo dice en tono gallego. La habla bien. Uno piensa. Mario se está salvando de muerte. Y no es cierto. Mario entiende su voz paciente, da una especie de cincuenta pisadas reverentes para diversos competidores. La crítica fue variada y, a veces, extraña. La recibió él como algo natural, inevitable.

— Mi vida la ópera boliviana del Chrysanthemum. Allí se reunían actores, amparistas, bailarines y todo lo heterogéneo que da los escenarios criollos. Cuando proyectaron algunas piezas, me pedían que les escribiera algo. Yo lo hice a la medida. Una obra de Puccini. Un año en el Teatro Talía —ley Alejandro Flores— Jango. Querido me refiero en tanto de sus temporadas, la obra se tituló "Yo no puedo vivir sin tu amor". Dejé allí a los ensayos y después me encontré con que el rol de soprano lo interpretaba un novato, porque la actriz tenía un pacto con el director y no podía dejarlo allí. Yo, por su parte, quería que el reparto lo interpretara un novato, porque la actriz tenía un pacto con el director y no podía dejarlo allí. El primer galán tenía talento del repertorio y se metió en un "Jardín de铿锵花". Lástima. La obra no entró y Crítica (General) me trajo hasta de apuro. Ignoraba los estribillos y salí yo en el director. Un critico ve lo que se le ofrece. No tiene por qué saber las particularidades. Nos critica que hace presentaciones favorables y ahora las obras de teatro que los escritos son extraordinariamente interesantes. ¡Tú no por eso es lo pasado



Mario Cánepa entra de nuevo en escena [artículo] Suetonio.

Libros y documentos

AUTORÍA

Suetonio, 1911-1982

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Mario Cánepa entra de nuevo en escena [artículo] Suetonio. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)